
Ephésiens 2:11-22 
11Souvenez-vous donc de ceci : autrefois, vous, païens dans la chair, traités 
d'incirconcis par ceux qui se disent circoncis et qui le sont dans la chair et par la 
main des hommes, 12vous étiez en ce temps-là sans Christ, privés du droit de cité 
en Israël, étrangers aux alliances de la promesse, sans espérance et sans Dieu 
dans le monde. 13Mais maintenant, en Christ-Jésus, vous qui autrefois étiez loin, 
vous êtes devenus proches par le sang de Christ. 14Car c'est lui notre paix, lui qui 
des deux n'en a fait qu'un, en détruisant le mur de séparation, l'inimitié. 15Il a dans 
sa chair annulé la loi avec ses commandements et leurs dispositions, pour créer en 
sa personne, avec les deux, un seul homme nouveau en faisant la paix, 16et pour 
les réconcilier avec Dieu tous deux en un seul corps par sa croix, en faisant mourir 
par elle l'inimitié. 17Il est venu annoncer comme une bonne nouvelle, la paix à vous 
qui étiez loin et la paix à ceux qui étaient proches ;
 
18car par lui, nous avons les uns et les autres accès auprès du Père dans un 
même Esprit.
 
19Ainsi donc, vous n'êtes plus des étrangers ni des gens de passage ; mais vous 
êtes concitoyens des saints, membres de la famille de Dieu. 20Vous avez été 
édifiés sur le fondement des apôtres et des prophètes, Jésus-Christ lui-même étant 
la pierre de l'angle. 21En lui, tout l'édifice bien coordonné s'élève pour être un 
temple saint dans le Seigneur. 22En lui, vous aussi, vous êtes édifiés ensemble 
pour être une habitation de Dieu en Esprit. 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Message 

Vous savez probablement qui est Arnold Schwarzenegger. Originaire d’Autriche, il 

part s’installer aux USA à l’âge de 21 ans, avec quelques dollars en poche et une 

connaissance plus que rudimentaire de l’anglais. Au fil de sa carrière, il aura 

remporté de nombreuses compétitions de culturisme. Il enchaîne une carrière 

d’acteur dans des rôles devenus cultes comme Conan et Terminator. Il a aussi été 

gouverneur de Californie et a fait fortune dans l’immobilier. 

Malgré toutes ces réussites, il dit refuser l’étiquette de « self made man ». Il dit que 

c’est un mythe. Que personne ne peut réussir quoi que ce soit en étant seul. 

C’est un mythe dans la vie ordinaire, c’est aussi un mythe dans la vie spirituelle.

Dans les 2 premiers chapitres de l’Epître aux Ephésiens, Paul insiste qu’il n’y a pas 

de « self-made christian », de « chrétien auto-accompli ». Personne ne peut 

accéder au Salut par ses propres efforts. C’est uniquement par l’oeuvre du Christ, 

par ce qu’IL a accompli, que nous pouvons prétendre à ce titre de chrétiens.

Paul répète le même schéma plusieurs fois pour bien insister sur cet enjeux.
- Ce que nous étions
- Ce que Jésus a accompli
- Ce que nous sommes maintenant

1. Ce que nous étions

« Vous étiez sans Christ, privés du droit de cité en Israël, étrangers aux alliances 

de la promesse, sans espérance et sans Dieu dans le monde ».

L’auditoire de Paul à Ephèse est constituée essentiellement de chrétiens d’origine 

païenne, alors que lui est juif.
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Il décrit donc cette situation initiale d’aliénation dans laquelle ils se trouvaient vis-à-

vis de l’Alliance et d’Israël. Il s’agissait d’une Alliance exclusive dans laquelle 

n’étaient inclus que les membres de la communauté d’Israël. 

Du fait de leur privilège, comme peuple élu, au lieu d’être une lumière dans le 

monde manifestant la grâce de Dieu, une tendance à se sentir supérieurs aux 

autres était apparue. De leur point de vue, ils était eux les circoncis, tandis que les 

autres se distinguaient par leur incirconcision. Le signe de l’Alliance était alors 

devenu un moyen de discrimination et un moyen de Salut, plutôt que le signe de 

celui-ci. 

Et cette distinction, division théologique, mais aussi sociologique et charnelle était 

manifestée aussi très concrètement au Temple de Jérusalem.

Là, vous aviez le Saint des saint, lieu de la présence de Dieu. Puis la cours des 

prêtres. Puis celle des hommes. Puis celle des femmes un peu plus loin. Et tout 

cela était entouré d’un mur de séparation d’1m50 de haut environ. De l’autre côté 

de ce mur se trouvait la cours des Gentils. C’est un autre mot pour désigner les 

païens ou ceux qui ne font pas partie de la communauté d’Israël. Tout le long de ce 

mur des panneaux en trois langues mettaient en gardent ceux qui auraient le 

malheur de passer cette limite qu’ils risquaient d’y perdre la vie. 

2. Ce que Jésus a fait

C’est de ce mur de séparation dont Parle Paul quand il écrit : Mais maintenant, en 

Christ-Jésus, vous qui autrefois étiez loin, vous êtes devenus proches par le sang 

de Christ. 14Car c'est lui notre paix, lui qui des deux n'en a fait qu'un, en détruisant 

le mur de séparation, l'inimitié. 
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C’est ce mur de séparation qui a été détruit par Jésus à la Croix. Il y a eu le rideau 

du temple qui séparait Israël de la présence de Dieu qui a été déchiré, marquant la 

fin de cette séparation. Mais aussi, bien que de manière a priori plus symbolique 

que réelle, ce mur de séparation qui se trouvait entre Israël et les païens.

« vous qui autrefois étiez loin, vous êtes devenus proches » écrit Paul. De 2 

groupes qui étaient séparés, Jésus, par son sang à la Croix, n’en fait qu’un. Il créé 

alors une homme nouveau, une humanité nouvelle en détruisant ce mur auquel 

Paul donne un nom : inimitié.

Et pour ça, on est très, très doués. Pas pour détruire des murs d’inimité mais bien 

les construire.

On peut penser évidemment aux murs les plus connus. Berlin, la muraille de Chine 

ou le mur entre le Mexique et les USA.

Plus proche de nous, il y a ceux de la Route de Lausanne. Ça m’a frappé en 

conduisant sur cette route la semaine dernière. Bien qu’on soit à quelques dizaines 

de mètres du lac, impossible de le voir, tellement les murs qui entourent les villas 

de luxe sont hauts. 

Mais il y a aussi des barrières invisibles. Celles de la langue et de la culture, qui 

s’appelle en Suisse la barrière de röstis. 

Les barrière géographiques : Meyrin cité et village

Politiques : PS ou UDC

Théologiques : progressiste ou confessant

Ecclésiologique : Réformé ou évangélique

A chaque fois que l’on construit une de ces barrières, ou à chaque fois qu’on 

l’entretien. Même à chaque fois qu’on manque une occasion d’y mettre un coup. 
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D’une certaine manière, nous allons à l’encontre de l’évangile et de l’oeuvre du 

Christ qui a détruit le mur de séparation : l’inimitié. 

De quel droit alors est-ce que nous construisons ce que Jésus a détruit ? Ou 

tolérons-nous que de tels murs soient construits autour de nous ?

3. Ce que nous sommes maintenant

Après avoir évoqué ce que Jésus a fait, Paul passe à ce que nous sommes 

aujourd’hui. 

Et c’est l’Eglise. L’Eglise qui a ce privilège de manifester cette réconciliation et cette 

paix. C’est en Eglise qu’il nous est donné de gouter un peu du Royaume à venir. 

[SLIDE] Dans l’Apocalypse on lit que nous ferons partie d’une « grande foule que 

nul ne peut compter, de toute nation, de toute tribu, de tous peuples et de toutes 

langues »

Dans l’épître aux Galates, Paul écrit qu’il n’y a dès maintenant plus juif ni grec, ni 

esclave ni homme libre, ni homme ni femme.

Bien entendu que nous continuons à être tout cela. Mais lorsque nous sommes en 

Christ, ces éléments de nos histoires, de nos contextes, de nos identités, ils 

cessent d’être des critères de division et de séparation. Ce qui nous unit, c’est le 

Christ.

Regardons-nous les uns les autres. Pour certains d’entre nous, rien ne nous réuni 

si ce n’est le Christ. Nous n’avons parfois rien en commun, et pourtant nous 

chantons, prions, adorons le Christ d’une seule et même voix.

C’est là que réside la force de témoignage de réconciliation et de paix de l’Eglise. 

Un témoignage qui au vu de l’actualité de la guerre en Ukraine est plus que jamais 

nécessaire.
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Cette Eglise, Paul la décrit à l’aide de trois images. 

« Vous n’êtes plus des étrangers, vous êtes concitoyens des saints »

Ensemble, nous appartenons à un même Royaume, celui de Dieu. Et ce Royaume 

surpasse nos appartenances nationales ou ethniques terrestres.

« Vous êtes membres de la famille de Dieu »

Plus que d’avoir un même passeport spirituel, nous avons un même Père. Plus que 

des liens étatiques, nous avons des liens d’affection réciproque.

« Vous êtes édifiés ensemble pour être une habitation de Dieu en Esprit »

Probablement une des choses les plus révolutionnaires dites par Paul. Il a fait 

référence au Temple de Jérusalem, et au lieu de dire que tous peuvent s’approcher 

de la présence de Dieu, il écrit que Dieu lui-même vient résider en nous, au milieu 

de la communauté rassemblée. 

Il écrit aux chrétiens d’Ephèse où se trouvait le temple d’Artemis, considéré comme 

la 4ème merveille du monde.

Et à ces chrétiens d’origine païenne, qui avaient l’habitude certainement de se 

rendre dans ce temple d’Artémis, il leur dit que lorsqu’ils font Eglise, lorsqu’ils se 

rassemblent, Dieu lui-même vient résider parmi eux. Qu’ils forment alors le vrai 

temple du vrai Dieu.

Pour terminer, la question qui nous reste est celle-ci.

En considérant d’où nous venons. Ainsi que ce que le Christ a accompli comme 

oeuvre de paix et de réconciliation en détruisant le mur de séparation, et ce que 

nous sommes devenus, à savoir le Temple saint et l’habitation de Dieu en Esprit, 

comment est-ce que nous allons de l’avant ? Qu’est-ce que nous sommes appelés 

à être ? Où est-ce que entre nous nous devons encore travailler à faire tomber des 
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murs ? Et comment est-ce que nous pouvons manifester cela de manière concrète 

et réelle ici, à Meyrin, en 2022 ?

Amen

– Philippe Golaz, 06 mars 2022
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